

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, martes 19 de Noviembre 1901.

N.º 6.119

## SECCION POLITICA

### Calendarios

La política es arte cuando gobierna y ciencia cuando calcula, prevé y se apoya en la demografía.

O no es arte ni ciencia, pero es práctica de la vida con reglas inflexibles de las que pueden y deben sacar los reflexivos consecuencias lógicas.

Doce años de sufragio universal, que trajo aparejado el chanchullo electoral, la coacción, el pucherazo y el caciquismo tegiendo sobre España entera una urdimbre de oligarcas rurales con todos los vicios de la ignorancia burguesa, no han bastado á destruir el espíritu liberal del país. Y esto es ya un prodigio, en cuyos orígenes no quiero bucear.

Las elecciones municipales que acabamos de verificar, lo demuestran evidentemente.

Hacia muchos, muchos años que el cuerpo electoral no se movía, ni ejercía su derecho de sufragio.

La prensa lacrimosa y agradadora de todos los Segismundos entonaba á raíz de todas las elecciones las mismas estrofas planíderas: «el cuerpo electoral yace en vergonzosa indiferencia; el nepotismo nos abruma; la oligarquía nos deshonra; somos un país muerto; no hay opinión pública.»

Esto lo decían alternativamente los partidos gubernamentales que turnaban en la oposición de su majestad.

Y los curanderos políticos gemían al mismo compás y volvían los ojos legñosos á la «gloriosa» Revolución de Septiembre y proponían como remedio sacudidas revolucionarias y hacían suplicas apelaciones al espíritu democrático del país para que interviniese con empuje vigoroso en la cosa pública.

Vinieron las «sacudidas». Hombres generosos pusieron á la cabeza de los mo-

vimientos de opinion, descendiendo de los platonismos á la práctica revolucionaria. Y las sacudidas han estremecido con espasmo violentamente nervioso á la opinión y al cuerpo electoral. Y el choque de lo nuevo que nace, contra lo viejo que se transforma, produciendo pequeños conflictos parciales, desórdenes inevitables pero insignificantes, han arrancado nuevos lamentos á todas las planíderas que, á título de filósofos y pensadores, quisieran que el sentido moral y político, y las costumbres del derecho y las prácticas de la democracia, surgieran en el alma popular por generación espontánea.

Nadie tiene en cuenta los atavismos, la herencia perniciosa de una dominación secular de tiranía que ha moldeado el alma del pueblo en la humillación y el servilismo, la imposibilidad física y moral de reformar en un día las costumbres, no. Todos los reformistas «á la violeta» quisieran que para romper con el nepotismo, con la tiranía, con el caciquismo, con el chanchullo electoral, con la inmoralidad política erigida en derecho consuetudinario; contra la violencia de arriba, contra el amaño, contra la coacción del cura, del fabricante, del amo, del cacique, contra todas las impurezas sancionadas y practicadas por el régimen vigente, el pueblo acudiera pacíficamente á las urnas una vez y otra vez y todas las veces; y siempre robado, burlado, escarnecido.

Señores moralistas ¿de qué os quejais? ¿De que el pueblo permanezca indiferente ó de que defienda la fuerza de su razón atropellada con la razón de su fuerza atropelladora?

Puesto en el dilema prefiero el término segundo.

Cuando el censo electoral esté purificado, cuando las costumbres políticas estén en vías de regeneración, cuando la división orgánica en colegios no sea tan absurda como es en todas partes, entonces haremos elecciones

pacíficamente, dulcemente, suavemente, «como los rayos del sol entran y salen por un cristal, sin romperlo ni mancharlo».

—Sí, decía Alfonso Karr, suprimamos la pena de muerte, pero empezad vosotros por abolirla, señores asesinos.

Sí, digo yo, ejerzamos pacíficamente el derecho de sufragio, pero empezad vosotros por ejercerlo, Sres. chanchulleros ministeriales, chanchulleros monárquicos, chanchulleros regionalistas.

Y después de todo, señores Jeremías de la prensa, filósofos planíderos, ¿qué ha pasado en Barcelona?

Vedlo: había un pueblo dormido y ha resucitado. Hacía muchos años que el Ayuntamiento era una charca infecta cuyos miasmas envenenaban el ambiente local y en la que guareaban y medraban renacuajos rateros de todos los partidos y hoy entra en él la higiene pública. No había republicanos hace mucho tiempo y hoy entran diez ó doce. La política era un pantano y hoy es un mar borrascoso, en vísperas de calma sana y dlácida. Había indiferencia y hoy hay pasión.

Contra las inmoralidades municipales no había recurso posible. Hoy ha nacido el Tribunal Supremo, la opinión, el pueblo.

¿Queréis más, filósofos planíderos, periodistas jeremiacos?

A la vista tengo los últimos datos de las elecciones municipales. los republicanos han obtenido en junto 12.500 votos; los regionalistas 10.000; los ministeriales una miseria.

¡Veinticinco mil votos en las urnas! ¿Cuánto tiempo hace que no se alcanzaba semejante resultado? Y cuenta que de los datos recogidos espontáneamente, en la oficina electoral republicana, solo de los que fueron á consultar las listas electorales, hay más de 5.000 republicanos excluidos y con diez años, por lo menos, de residencia en Barcelona.

Ahora ya pueden llorar los filósofos y planíderos periodistas fúnebres.

Preferimos unas elecciones á estacazos, que á pucherazos.

A. LERROUX.

(La Publicidad.)

## SECCION DE NOTICIAS

### Prensa madrileña

El despertar de un pueblo «El País», en artículo que titula «El despertar de un pueblo», dice que ayer se reunieron los candidatos de todos los partidos agraviados por los últimos escándalos electorales, y acordaron verificar una manifestación de protesta el domingo. Hacen bien—exclama «El País».—Hora es ya de que cesen los femeninos discursos y la palabrería insustancial y que la indignación se exprese viril y enérgica. Causa asco lo que viene ocurriendo en materia electoral. El domingo se verá si, después de tantas ignominias soportadas en silencio, comienza el despertar del pueblo.

Luego dice «El País» que el Nuncio ha estado en Barcelona de riguroso incógnito, hospedándose en el palacio episcopal. Tan extremada ha sido la reserva, que las autoridades de esa no tenían noticia de la estancia en Barcelona del embajador del Vaticano. Solo eran conocedores de ella las autoridades eclesiásticas.

La significación de este viaje en los días de lucha electoral viene á reforzar—dice «El País»—el carácter reaccionario que manifiesta la contienda catalanista, como también el detalle de que fueran todos los curas de Barcelona á votar la candidatura catalanista. El público puede juzgar, por estas coincidencias y detalles, qué causa mueve á los elementos catalanistas. Para el Nuncio, después de conferenciar con Rampolla, ha sido más importante el estar en Barcelona en las elecciones que regresar con presteza á Madrid, donde los prelados realizaban la campaña en la alta Cámara.

### «El Imparcial»

«El Imparcial» dice que no cree sea imitado el ejemplo de Iroca, y aún de sarcasmo, á ratos, que ayer empleó el Sr. Acebo para contestar al Sr. Paraiso. El voto particular de éste representa un estado de opinión, dígame lo que se quiera. Dice que acaso obtuvieran mayor éxito los diputados de la Unión si, en lugar de pensar en economías, la hubieran tomado por que se gastasen mejor los ingresos, porque dado lo enorme de la Deuda pública, que se lleva casi la mitad de los ingresos del Tesoro, nuestra obligación es de las que menos gasta en los servicios públicos, los cuales resultan caros si se quiere vivir de una manera civilizada y á la moderna.

Genaro Alz. empieza su artículo

diciendo que el voto particular de la Unión Nacional, en la parte relativa a los presupuestos, merece su respeto y simpatía.

Fuerza inútil

«El presupuesto de la Guerra, que ya es exorbitante, va a resultar insostenible con el desarrollo que le dan los liberales, pues habrá consumido cerca de 200 millones de pesetas.»

(«La Epoca», 9 Noviembre de 1901) «Ello es que en 1901 Guerra habrá gastado, entre presupuestos ordinarios y extraordinarios, 172 y 45 millones; y todavía anuncia peticiones para material de artillería. En los créditos extraordinarios no hay nada de fortificaciones.»

(El Sr. Beraza, en «El Liberal» del 11 Noviembre de 1901.)

Resumen de los telegramas, recibidos estos días, relativos al conflicto franco-turco.

—La archisublime Puerta, después de haber visto a los franceses desembarcar en Mitylene y embargar las Aduanas, y de haber visto también que las grandes potencias se encogían de hombros, ha cedido a todas las reclamaciones de aquéllos, los cuales se han marchado muy ufanos por donde habían ido.

Datos estadísticos tomados del «Statesmans' Year Book», 1901:

—Ejército de Turquía: tiene el Nizam (ejército de primera línea), 390 batallones de infantería, que dan 120 mil hombres en pie de paz y unos 280.000 en pie de guerra, armados de Mausser modernísimo; 202 escuadrones de caballería, con unos 30.000 hombres montados; 1.356 cañones de campaña, servidos por unos 30.000 artilleros; más de 5.000 soldados de ingenieros: estas tres armas en pie de guerra suman 117.000 combatientes.

Para llegar a este efectivo de paz y guerra tendría España que aumentar 158 batallones, 700 cañones y 130 escuadrones.

Aumentado todo esto, y dado un caso semejante al de Turquía, tendríamos que adoptar el mismo pacientísimo procedimiento?

Es cierto que nosotros somos hijos del Cid—y aún de Peranzoles, movilizadas por Leopoldo Cano para ausencias y enfermedades de D. Rodrigo—; pero los turcos son hijos de Bayaceto, de Solimán el Magnífico, etc.; hace veinte y cinco años escribieron en su historia militar la gloriosa defensa de Plewna, y hace cuatro años dieron una soberbia paliza a los griegos, nietos de Leónidas, Epaminondas y Alcibiades.

Está visto que ni los muchos soldados, ni la ilustre prosapia, defien den hoy a ciertas naciones... en las que no se paga, o se paga poco y mal a los maestros de la niñez y de la juventud.

GENARO ALAS.

Cataluña republicana

La victoria de los republicanos de Cataluña, en las elecciones municipales, es más importante y completa

de lo que se cree y de lo que se ha dicho.

Los datos son todavía deficientes, y aunque la prensa ha dado a conocer muchos, es preciso pasar algunos días para agruparlos, clasificarlos y deducir de estos mismos datos—único criterio positivo para los hombres imparciales—las enseñanzas que de ellos se desprendan.

Laterio, podemos afirmar que desde el Ebro hasta el Ter, de Priorato al Ampurdán y a la Cerdaña, desde Lérida a las faldas pirenaicas, en las cuatro provincias catalanas, el número de republicanos electos excede de un modo considerable a la representación municipal de todos los demás partidos y tendencias, juntos y sumados.

A excepción de Gerona y alguna otra localidad de categoría e importancia, las poblaciones más salientes del Principado, por su cultura, densidad de población y significación agrícola e industrial, se han declarado francamente republicanas. En Valls, Reus, Villanueva y Geltrú, Sabadell, San Feliu de Llobregat, Martorell, Manresa, Palafrugell, Palamos, San Feliu de Guixols, Cassá de la Selva, Figueras, Port-Bou, Olot, Bañolas, La Escala, Cardona, Torelló, Manlleu, Cervera, S. Juan de las Abadesas, Puigcerdá, etc., etc., de mocratas republicanos han alcanzado una gran mayoría.

Contrasta el éxito brillante del partido republicano, con las derrotas definitivas de los caciquismos locales imperantes, fusionistas y conservadores, en estraordinario número de comarcas hasta el presente explotadas y dominadas por el turno oficial y con la pobreza de los resultados obtenidos por los regionalistas, después de su laboriosa campaña e inaudito esfuerzo.

Exceptuando en Barcelona cuyas elecciones requieren capítulo aparte, desde el punto de vista de los hechos Gerona (semi carlista y levítica), y alguna otra localidad de regionalistas han sido vencidos y arrollados.

¡Hasta en Camprodón, la Granja regionalista, la Corte veranega del leader del partido, han triunfado los republicanos amigos nuestros a quienes capitanea el valiente progresista revolucionario el médico señor Moter!

En el litoral y en la montaña, a orillas del Llobregat y del Ter, en el riñón de Cataluña en todas y en cada una de las cuatro provincias las elecciones municipales han sido empuñadas resultando un verdadero plebiscito en el que Cataluña consultada por virtud de las circunstancias, menos para constituir Ayuntamientos que para dar su opinión sobre la manera como aspira a gobernarse, ha dado por considerable mayoría las respuestas siguientes;

¿El regionalismo clerical, reaccionario cuyo núcleo y organización están en Barcelona?

No.

¿La República descentralizadora, autonomista de abajo arriba, liberal con un gran contenido de reformas sociales?

¡Sí!

Se necesita estar completamente ofuscado por la pasión, o haber contraído sin poder ya corregirse, el hábito de la necesidad de la mentira, engañándose a sí propio y engañando a los demás, para negar que en las pasadas elecciones, allí donde no ha habido amañes, ni chanchullos, los ca-

talanes se han mostrado una vez más, francamente republicanos.

Sobre esta afirmación, abrimos debate y aceptamos polémica con quienes quieran admitirla, con la sola y única condición, de que no se empleen insultos ni groserías, sino razones, hechos y datos.

Con este procedimiento y descartando con el mayor cuidado, todo lo que puede afectarnos personalmente, nos proponemos hacer la fisiología de las elecciones de Barcelona, tanto para sincerar al partido republicano de los cargos injustos que se le han dirigido, como para demostrar la importancia y grandiosidad de su victoria electoral.

EMILIO JUNOY.

¡A la revolución!

Las elecciones del domingo, esa gran vergüenza que ha dado carta de naturaleza en los colegios electorales de Madrid a los más cínicos pucherizos patrimonio hasta ahora de ideas semisalvajes, son un argumento contundente para los cándidos creyentes, aún en la vieja fábula de que los procedimientos legales bastan para cambiar el régimen político de un pueblo.

Hablar de procedimientos legales en un país donde las leyes parecen hechas únicamente para no ser cumplidas, donde los encargados de hacerlas y hacerlas cumplir, son los primeros en conculcarlas, es incurrir en una candidez monstruosa, en entregarse incautamente al enemigo, ir inermes a luchar contra quien combate pertrechado con toda clase de arreos.

Sería lógico hacer alardes de legalidad y confiar en la ley en un país donde se la rindiera el mismo culto que a Dios, rindiéndosele mucho, pero no en España, donde los gobernantes hacen escarpión de ella sólo la tienen como señuelo para cazar incautos. Aquí, donde las leyes son letra muerta para los gobernantes, no hay razón alguna para que sean letra viva para los gobernados.

La experiencia era ya bastante larga; pero por si aún no estábamos suficientemente convencidos, las autoridades de Madrid se encargaron el domingo de poner a tal remate, que será imposible, aún en los más crédulos, dudar ante las urnas intervenidas por el Juzgado, selladas unas y en fragmentos otras, de que la única salvación para la Patria es la que tantas veces hemos defendido: la revolución.

Ningún país medianamente civilizado siquiera, aguardaría paciente mente al escrutinio general para saber el resultado de las elecciones del domingo.

No son las operaciones de cómputo de votos tan largas y penosas que autoricen esas esp. ras hechas ya crónicas. El resultado de las elecciones de Madrid, debiera ser conocido oficialmente a la media hora de comenzado el escrutinio. Si la primera vez que no ocurriera así, el país hubiese demostrado contundentemente su empeño en hacer cumplir la ley, quizás la ley hubiera sido cumplida, pero lo hubiera sido únicamente, merced al imperio previo de la fuerza. La fuerza sigue siendo y será eternamente el primero de los derechos. A los que habían aún de procedimientos lega-

les, será necesario decir es que esa es también una ley, y por ser una ley natural, la primera y la más ineludible de las leyes.

Por desconocer esto y dejarse engañar por falacia monárquicas, parecen los republicanos anudados y destruidos; por desconocer esto y empuñarse en acomodar sus actos a lo que el partido socialista hace en países donde las leyes tienen su verdadero valor y su justa significación, hasta ayer no han logrado los socialistas españoles un triunfo para su jefe, que lejos de covanecerse por triunfar, sentíase avergonzado al ver por qué tortuosos caminos llegaba a donde solo por cómoda y fácil vía debió ir.

Y es hora ya de que republicanos y socialistas se convenzan de que así es; es hora de que elijan, pero cambiando el viejo dilema enteramente de sentido, por otro nuevo y más ajustado a la verdad. No debe elegirse entre la evolución y la revolución, sino entre los procedimientos de fuerza y el aniquilamiento.

Y entre el aniquilamiento y la revolución la elección no es dudosa. Ni los pueblos ni los partidos pueden ser suicidas por fuerza, pues han de ser revolucionarios.

(De El País.)

Una fortuna en joyas

Ese descubrimiento, tan anhelado por todo el mundo, que había de permitir a las mujeres hermosas, pero de posición modesta, realizar su belleza con el sugestivo y atrayente adorno de las joyas, que había de evitar a los ricos el costoso capricho de tener invertida en piedras preciosas una considerable e improductiva fortuna, es ya un hecho real, gracias a los constantes desvelos de la Ciencia y a los gigantescos esfuerzos de la Industria.

De hoy en adelante, la hermosa mas modesta podrá ir alhajada igual que la millonaria, resultando completamente inútil la inversión en joyas de crecidos capitales.

Este resultado se ha conseguido con el notable invento realizado para la fabricación del brillante artificial, por el cual se obtienen hermosas piedras, que en el comercio se conocen con el nombre de «Brillantes de Boro», que tienen una dureza extraordinaria, que se descomponen la luz y que, talladas con exquisita delicadeza y artística perfección, y divinamente montadas sobre metales finos, las hacen absolutamente imposible de distinguir de los brillantes naturales, aún para el más perito.

Tan admirable invento, que ha obtenido un éxito inmenso en todo el mundo, es ya conocido en Madrid gracias al inteligente comerciante D. Modesto Lergo, cuyo elegante y originalísimo establecimiento de la Puerta del Sol, 11 y 12, está siendo causa de la admiración general de los madrileños.

Los últimos adelantos, las últimas creaciones de la moda parisién, donde el novísimo invento de los brillantes de boro ha hecho extraordinario furor, se reciben diariamente en esta Casa, por la que está desfilando todo Madrid, verdaderamente admirado de las preciosidades que allí se encierran, tanto en piedras y en joyas, como en cadenas, brazaletes y cuantos ricos objetos de fantasía y capricho produce la orfebrería, todo lo cual se encuentra allí en colección inimitable y a precios verdaderamente increíbles.

Entre las últimas novedades que

la Casa «Brillantes de Boro» acaba de recibir. figura una inmensa colección de alfileres de corbata y cadenas para señoras, de tal gusto, elegancia y riquísimo aspecto, que han de llamar poderosamente la atención del público en cuanto sean conocidos.

El éxito obtenido en Madrid por esta Casa ha sido tan extraordinario como merecido, pues realmente aquí nada conocíamos de tan notable descubrimiento, fuera de esas burdas y groseras imitaciones, de imposible aplicación práctica, que no admiten comparación posible con el científico y acabado invento de los «Brillantes de Boro».

### MAHÓN

Un sueto mayúsculo llevaron dos señoras que a cosa de las siete de la tarde de ayer pasaban por la calle de Prieto y Canles. Es el caso que al estar una de ellas, la más anciana, en mitad de la carretera para ir a tomar la acera opuesta, fué súbitamente cogida por la espalda por un mozo alvete con el intento, según se creyó por dicha señora de abrazarla. Con las exclamaciones de la agredida logró verse aoltada por el energúmeno, el cual reparando en otra señora que pasaba por la acera, frente a la iglesia de San Antonio, se dirigió a ésta con el mismo intento bestial, pero el desvergonzado no pudo lograr lo que se proponía puesto que fué repelido por esta última, que habiendo presenciado lo sucedido con la primera estaba ya prevenida. Viéndose el mancebo desairado volvió a dirigirse a la señora anciana que antes había cogido, pero al apercibirse de la presencia de algunos transeúntes que se acercaban, apretando el paso se escabulló hacia la calle de San Roque por la que desapareció sin que pudiera ser conocido.

Este hecho solo pudo llevarlo a cabo un borracho ó un loco, pues no podemos creer que estuviera claro de la cabeza quien osó perpetrarlo. Pero no obstante de ello, llamamos la atención de quien corresponda para ver si es posible indagar quien sea este tenorio que se atreve con dos señoras, que no conocía, y aún así y todo, abrazarlas en medio del arroyo y a viva fuerza.

La subasta intentada el sábado último en el cuartel de Carabineros de Ciudadela para la enajenación de los aparejos y demás enseres del laud «San Jorge», y del hots «Obrero de Andratx», apresados ambos con tabaco de contrabando, cuyo justiprecio total se elevaba a pesetas 60'00 tuvo que ser declarada desierta por falta de licitadores.

La compañía lírico italiana del Teatro principal pone en escena esta noche bajo la dirección del reputado maestro D. Estaban Puig, la antigua producción del maestro Verdi en 4 actos dividida en ocho cuadros

### IL TROVATORE

Para en breve se anuncia la reprise del *Banditto Ernani*.

Según el estado que nos fué remitido a su debido tiempo por la Alcaldía de esta ciudad, durante el mes de Octubre último ocurrieron los siguientes casos de defunción.

De fiebre tifoidea, 1 varón.—De

tuberculosis pulmonar, 2 varones y dos hembras.—De otras tuberculosis 1 varón y 1 hembra.—De cáncer y otros tumores malignos, 1 hembra.—De congestión cerebral 1 varón.—Enfermedades del corazón, 1 hembra.—Enfermedades del aparato respiratorio, 1 varón y 2 hembras.—De diarrea y enteritis, 1 varón y 1 hembra.—De debilidad senil, 1 hembra.—De otras enfermedades, 3 varones y dos hembras.—Formando un total de 21 defunción.

El número de nacimientos fué de 29, de ellos 13 varones y 15 hembras legítimos y una hembra ilegítima.

Nacidos muertos hubo 3 varones y 3 hembras.

A hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Menorquina» con la correspondencia pasaje y un pico de carga.

### NOTICIAS MILITARES

Una parte considerable del crédito de «siete millones y medio de pesetas» pedido recientemente en un proyecto de Ley del Ministro de Hacienda se destina a la transformación del material de Artillería de la batería de costa de Baleares.

Parece ser que en el proyecto de ley de reclutamiento que se está redactando, se fija la edad para el alistamiento en los veinte a veintidós años, como estableció la ley Suárez Inclán; el ingreso en caja el 15 de Octubre, en vez del 1.º de Agosto, que es la fecha actual; el señalamiento de cupo en 1.º de Diciembre, en vez de 1.º de Septiembre; y la incorporación para destino a cuerpo (ó sea el ingreso en filas), después del 1.º de Enero, en la fecha que considere más conveniente el ministro de la Guerra. Es decir, que los reclutas habrán cumplido ya todos en esa fecha los veintidós años.

Se ha ordenado que los batallones de Cazadores usen en vez de pantalón grance, pantalón azul con franja verde partida.

Por no haber aun regresado de Filipinas ha sido dado de baja en el Ejército el segundo teniente de la escala de reserva D. Miguel Ripoll Flores.

### Administ. Depositaria especial de HACIENDA DE ESTE PARTIDO

Formada la matrícula industrial de esta ciudad para el año 1902, estará expuesta al público a efectos de reclamación en esta oficina por espacio de ocho días hábiles contados desde el siguiente de la inserción de este anuncio en el B. O. de esta provincia.—Mahón 19 de Noviembre 1901.—Emilio Costa

### Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques despachados Día 19 Para Palma pailebot «San Rafael», patrón P. Bellot con 6 tripulantes y lastre. Para Palma vapor correo «Menorquina», cap. D. B. Cabot.

### BIBLIOGRAFÍA

#### La monja de Cracovia por Augusto Riera

No hace muchos años que los periódicos de Polonia rusa y Alemania dedicaron largos artículos a un drama conmovedor ocurrido en Cracovia y del que fué protagonista la hermosísima Bárbara Ubrik, hija del conde de este nombre y emparentada con muchas familias de la aristocracia polaca.

Este suceso llamó la atención de los contemporáneos, y como ha ocurrido recientemente con el asunto Dreyfus y el secuestro de Blanca Monnier, algunos novelistas y dramaturgos aprovecharon la ocasión para llevar a la escena ó publicar en libro los principales episodios de la vida de la joven.

Hermosa y enamorada, Bárbara, á quien un padre orgulloso y cruel condenó a morir lentamente en una celda del convento de las Carmelitas de Cracovia, despierta prodigioso interés y mueve á lástima. Su amante Santiago, el abate Agustín, la abadesa Teresa de Wenzik, el conde y otros personajes aparecen también con mucho relieve en esta novela tomada de la realidad y arreglada de un libro alemán por el distinguido escritor don Augusto Riera.

Veinte años de amor y tormento en un «cin paces»; veinte años de esperanza, durante los cuales la infeliz enamorada vivió con el único deseo de ver de nuevo á Miguel Tal es el argumento de la histórica narración titulada «La Monja de Cracovia».

Esta obra, editada con esmero por la Casa Maucci, se vende al precio de una peseta en todas las librerías.

#### Los ladrones del Gran Mundo

Apenas concluida la lectura de los últimos tomos de «Los Ladrones del Gran Mundo», que nos remitió la infatigable Casa Editorial Maucci, de Barcelona, llegan á nuestras manos los tomos IV y V de dicha interesante novela, que llevan por títulos «El Sacrificio de Juana» y «Mousseline la Vengadora».

Acompaña á este envío, un artístico cartel en colores, representando uno de los más dramáticos episodios de la célebre obra de Ponson du Terrail.

La rapidez con que verifica sus impresiones la expresada Casa Editorial, el buen gusto tipográfico que imprime á sus volúmenes, las preciosas cubiertas al cromo que ostenta cada título, y el precio populárisimo de una peseta cada tomo, hacen que esta casa sea una de las primeras de España, y la que ante todo ha sabido romper con la rutina de las ediciones cortas y caras, para verificar grandes tirajes y conceder al público de toda España, las mismas ventajas que pueden ofrecer á los más cultos públicos de Europa, las grandes casas editoriales extranjeras.

Esperamos con interés los tomos VI y VII, últimos de la extraordinaria y sugestiva colección «Los Ladrones del Gran Mundo».

Debemos hacer presente que el corresponsal único de la Casa Maucci en esta plaza, es D. Francisco Montolio, Castilla 170, quien expende todas las obras que se editan en aquella con un 20 por ciento menos del precio, ó sea á una peseta cada libro.

### La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

La Junta general ordinaria celebrada el día 31 de Octubre último acordó el reparto de un dividendo activo á los señores accionistas á cambio del cupón núm. 6 de las acciones de esta Sociedad.

El pago del mismo se efectuará, con acciones de esta Sociedad, en las oficinas de la misma, Anunciavý II, los días laborables comprendidos del 7 al 30 del actual, de 9 á 1.—Mahón 5 Noviembre de 1901.—Por acuerdo del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º—El Presidente, accidental, Vicente Rodrigo.

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 1.

Ha ocurrido una sangrienta colisión entre los vecinos de los pueblos de Hinesca y Rosales de la provincia de Zamora, resultando del choque dos muertos y ocho heridos.

Se ignoran los motivos que han producido la lucha entre ambos pueblos.

Madrid 19, 2'16.

Han vuelto á reproducirse las manifestaciones de estudiantes en Barcelona y en esta Corte. El Rector de la Universidad de la primera de dichas capitales, Doctor Garriga y Nogués, ha sido destituido del cargo por el ministro de Instrucción pública, por las palabras que se le atribuyen pronunciadas al dirigir una alocución á los escolares.

Madrid 19, 3'25.

En la sesión del Congreso el diputado republicano por León D. Gúmer, siendo Azcárate combato la totalidad del proyecto de presupuestos, haciendo hincapié en los capítulos que tratan de la lista civil y gastos del culto y clero respectivamente.

### Cotización Oficial

Madrid 18 Noviembre á las 10.

Table with financial data: 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p., Id. 5 por 100, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.

### Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt, 19 Noviembre. Barómetro 766'4. Viento N. O. flojo. Mar picada. Cielo acelejado. Horizontes acelejados y bramosos.

### TEATRO

#### Compañía de ópera italiana

#### EMPRESA GASSÓ

Función para el martes 19 Noviembre 3.ª DE ABONO 1.ª SERIE

#### La ópera en 4 actos y 8 cuadros del Mtro. Verdi:

#### Il Trovatore

A las 8 en punto. PRECIOS.—Palcos platea, 6 pesetas; 1.ª fila, 8 ptas.; 2.ª fila, 4 pesetas; 3.ª fila, 2 ptas.; butacas, 1 peseta; entrada general, 0'50; medias 0'25. El impuesto á cargo del público.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Beneficencia

El día 4 de Diciembre próximo a las once y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de pan a los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad durante el año de 1902 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos céntimos menos de peseta en kilogramo del precio corriente en plaza y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón a 14 de Noviembre de 1901.—El Alcalde-Presidente, A. J. Fornaris.

MODELO DE PROPOSICIÓN

Don.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de pan a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año de mil novecientos dos ofrece con entera sujeción a aquellas por la cantidad de.... (en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

El día cinco de Diciembre próximo a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de leña a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año de 1902 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos pesetas cincuenta céntimos y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la caja municipal un depósito provisional de 75 pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón a 14 de Noviembre de 1901.—El Alcalde-Presidente, A. J. Fornaris.

MODELO DE PROPOSICIÓN

D... vecino de... según cédula personal núm.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de leña a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año de mil novecientos dos ofrece con entera sujeción a aquellas por la cantidad de.... (en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

D. Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia de esta fecha dada a solicitud del procurador D. Guillermo Goñalons y Vidal en representación de D. Lorenza Sancho y Caules, D. Angela Pons y Seguí, D. Lorenzo Guillermo Pons y Pons y D. Lorenzo y D. Juana Pons y Sancho de esta vecindad, en el expediente sobre aprobación de las operaciones divisorias de la herencia de D. Lorenzo Pons y Seguí, se hace saber a las personas desconocidas é inciertas que puedan tener interés en la referida herencia, que se halla de manifiesto en la Escribanía del actuario D. Juan Trémol las operaciones divisorias de la misma practicadas por el

Letrado-Contador D. Pedro Ballester y Pons, por término de ocho días, a los efectos de los artículos mil setenta y nueve y siguientes de la Ley de Enjuiciamiento Civil; previniéndose a dichas personas desconocidas é inciertas que pasado dicho término sin que se haya formulado oposición se aprobarán las expresadas operaciones divisorias disponiéndose su protocolización en el registro del Notario de esta ciudad don Francisco Andreu y Pons, designado al efecto.

Dado en Mahón a trece de Noviembre de mil novecientos uno. Francisco Buisen.—Ante mí: Ldo. Juan Trémol.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de ayer dictado en los autos juicios voluntario de testamentería de D. Gerónimo Chadwich Hargrave y Quartín instados por su hermana D.ª Carolina Hargrave y Quartín y en los que se han personado su también hermana D.ª Emilia Hargrave y Quartín y su viuda D.ª Adelfa Alberdi y Fabregues, se cita a las personas que se crean con igual derecho que las referidas D.ª Carolina y D.ª Emilia Hargrave hermana germana del finado para que dentro del término de veinte días improrrogables contaderos desde el siguiente al de la inserción de este edicto en la Gaceta de Madrid, comparezcan a deducirlo ante este Juzgado y Escribanía de D. Juan Trémol; bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio que hubiere lugar en derecho. Dado en Mahón a trece de Noviembre de mil novecientos uno. Francisco Buisen.—Ante mí: Ldo. Juan Trémol.

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 20 Miércoles

Santos Felix de Valois, Simplicio y Agapito.

Salte el Sol a las 6:48 — Pónese a las 4:42.

Luna: Sale 12 31 T. — Pónese 11 3 N.

Banco de Mahón

Table with 2 columns: Din. and Pape. Rows include Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Idem Residuos, and Oblig. municipales.

Mahón 14 Noviembre 1901.

EN VENTA

Lo está por susentarse su dueño la tienda de comestibles plaza Arravala n.º 5.

Informes en la misma.

CONFITERIA LAS DELICIAS

DE Pedro A. Valls

Se acaban de recibir los tan renombrados barquillos de la casa Aulet, de Palma.

También se encontrarán en dicho establecimiento, pasas y batatas de Málaga, ciruelas secas y carne de membrillo, todo a precios muy económicos.

A los viticultores de Menorca

Señores: No más injertar, sulfatar, ni azufrar la VINA: con la seguridad de tener una producción excesivamente abundante; vino colorado, alcoholizado y de excelente gusto, procurando la obtención de los...

NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS

Estos tienen la ventaja de gozar de una resistencia perfecta a la Filoxera y ser indemnes al sinnúmero de enfermedades criptográficas que hacen difícil el sostenimiento (cuando no acaban con su destrucción) de los viñedos.

El cultivo especial de las cepas, nuevos híbridos productores directos, adquiere una vegetación vigorosa, y racimos grandes y numerosos.

Su plantación, (ya sean estacas ya barbados) se adapta en los terrenos medianos; calcareos; no muy húmedos ó secos; y hasta en los pedregosos, é improductivos el éxito no tiene duda.

Conque ya lo sabéis, viticultores menorquines, La Viticultura ha dado un GRAN PASO más, y es de suma importancia que esta innovación no quede por desapercibida. Pues patente está su feliz resultado en muchas partes del mundo.

Para informes, dirigirse a D. MIGUEL GINARD, de Alayor, representante en esta isla de la SOCIEDAD VITICOLA, domiciliada en Barcelona, quien tiene para su examen a la disposición del que lo desea, cinco clases de vino, hecho con las uvas del Rupestris Fructífero por hibridación.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRINCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

- CLASES Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color. Superior extra con un poco color. Primera Sémola y demás materiales superiores. Fideos amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fabrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad; lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido a la buena maquinaria con que trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fabricas del exterior.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delas y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delas y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 3487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perderse bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración a la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA: D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón

Imprenta de Bernardo Fabregues.